
Корни 8-го класса 

Основа настоящего времени для корней 2, 3, 5, 7, 8, 9-го 

классов имеет слабую и сильную основу. 

Сильная основа: 

 ед. число настоящего времени и имперфекта 

 во всех первых лицах императива (Р. и А.) 

 в третьем лице ед. числа императива парасмайпада 

Всё остальное - основа слабая. 

Примечание! Будучи прибавленной к слабой основе 

частица tat!  даёт значение благословения 

tnuu + tat! = tnutat!    (Благословляю тебя на то, чтобы 

ты вытянул!) 

--------------------------------------------------------------------------- 

К корням 8-го класса в сильных формах прибавляется Aae 

(перед гласными - Av! ). В слабых формах для образования 

основы к корню прибавляется – % (причём % перед гласными 

превращается в v! , а перед m! и v!  может выпадать). Личные 

окончания прибавляются к тому, что уж получилось.    Корни 

этого класса почти все заканчиваются на n! ( [!  ) и спрягаются 

подобно корням 5-го класса, оканчивающимся на гласный. 

 



сильная основа -  Aae  ( Av! ) ; слабая основа -  % ( v! ) 

 

tn! + Aae + окончание = tnaeit    (он тянет) 

 

Настоящее время. Парасмайпада 

               Единств. Число    Парное Число     Множеств. Число 

1-ое лицо     tnaeim   tnuv> (suNv>) sunum> (suNm>) 

2-ое лицо        tnaei;       tnuw>        tnuw 

3-е лицо           tnaeit       tnut>        tNviNt 

 

Особый случай.    Глагол k& - делать 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 



1-е лицо          kraeim         kuvR>        kumR> 

2-е лицо          kraei;       kuéw>      kuéw 

3-е лицо          kraeit       kuét>      kuvRiNt 

 

Настоящее время. Атманепада 

(по Бюллеру урок 36) 

Для образования основы к корню прибавляется – % (причём % перед 

гласными превращается в v! , а перед m! и v!  может выпадать). 

Личные окончания прибавляются к тому, что уж получилось.  

 

 tn! (тянуть, растягивать).   

tn! + % + te = tnute (он тянет, растягивает) 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 



1-е лицо          tNve       tnuvhe     tnumhe 

2-е лицо          tnu;e       tNvawe     tnuXve 

3-е лицо          tnute       tNvate     tNvte 

 

Почти все корни этого класса оканчиваются на n!  и спрягаются 

подобно корням V класса, оканчивающимся на гласные. 

 

Особый случай.    Глагол k& - делать 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          kuvRe         kuvRhe        kumRhe 

2-е лицо          kué;e       kuvaRwe      kuéXve 

3-е лицо          kuéte       kuvaRte      kuvRte 



 

Имперфект. Парасмайпада 

                     Единств. Число    Парное Число     Множеств. Число 

1-ое лицо       Atnvm!     Atnuv      Atnum  

                               (AtNv)       (AtNm) 

2-ое лицо        Atnaei;     Atnutm!     Atnut 

3-е лицо           Atnaeit    Atnutam!    AtNvn! 

Особый случай.    Глагол k& - делать 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          Akrvm!     AkuvR        AkumR 

2-е лицо          Akrae>       Akuétm!    Akuét 



3-е лицо          Akraet!      Akuétam!    AkuvRn! 

 

Имперфект. Атманепада 

Для образования основы к корню прибавляется – % (причём % перед 

гласными превращается в v! , а перед m! и v!  может выпадать). 

Личные окончания прибавляются к тому, что уж получилось.  

 tn! (тянуть, растягивать).   

A + tn! + % + t = Atnut (он тянул, растягивал) 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          AtiNv     Atnuvih      Atnumih 

2-е лицо          Atnuwa>    AtNvawam!    AtnuXvm! 

3-е лицо          Atnut      AtNvatam!    AtNvt 



Почти все корни этого класса оканчиваются на n!  и спрягаются 

подобно корням V класса, оканчивающимся на гласные. 

 

Особый случай.    Глагол k& - делать 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          AkuivR       AkuvRih     AkumRih 

2-е лицо          Akuéwa>    AkuvaRwam!   AkuéXvm! 

3-е лицо          Akuét      AkuvaRtam!   AkuvRt 

 

Императив. Парасмайпада 

(по Бюллеру урок 36) 

Для образования основы к корню прибавляется – % (причём % перед 

гласными превращается в v! , а перед m! и v!  может выпадать). 

Личные окончания прибавляются к тому, что уж получилось.  



 tn! (тянуть, растягивать).  

 tn! + Aae + tu = tnaetu (пусть он тянет!) 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          tnaein       tnuv     tnum 

2-е лицо          tnu *         tnutm!     tnut 

3-е лицо          tnaetu *      tnutam!     tNvNtu 

* 2-е и 3-е лицо единственного числа императива могут иметь 

значения благословения. Для этого надо к слабой основе прибавить 

tat! . Пример: tnuutat! – Тяни, благословляю тебя! 

 

Особый случай.    Глагол k& - делать 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 



1-е лицо          krvai[    krvav       krvam 

2-е лицо          ké         kuétm!       kuét 

3-е лицо          kraetu       kuétam!      kuvRNtu 

 

Императив. Атманепада 

Для образования основы к корню прибавляется – % (причём % перед 

гласными превращается в v! , а перед m! и v!  может выпадать). 

Личные окончания прибавляются к тому, что уж получилось.  

 tn! (тянуть, растягивать).   

tn! + % + tam! = tnutam! (пусть он тянет!) 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо          tNvE       tnvavhE     tnvamhE 



2-е лицо          tnu:v     tNvawam!     tnuXvm! 

3-е лицо          tnutam!    tNvatam!     tNvtam! 

*Не следует забывать, что только в Императиве все формы первого 

лица имеют сильные основы  - отсюда и столь необычные 

окончания. Почти все корни этого класса оканчиваются на n!  и 

спрягаются подобно корням V класса, оканчивающимся на 

гласные. 

 

Особый случай 

Глагол k& - делать 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо  *       krvE       krvavhE     krvamhE 

2-е лицо          kué:v     kuvaRwam!     kuéXvm! 

3-е лицо          kuétam!   kuvaRtam!      kuvRtam! 



*Не следует забывать, что только в Императиве все формы первого 

лица имеют сильные основы  - отсюда и столь необычные 

окончания 

 

Оптатив. Парасмайпада 

Так как в пожелательном наклонении у основ нет сильных 

форм, для её образования к корню прибавляется  % . Затем (как 

положено в пожелательном наклонении для этой группы корней) -  

ya. И вот уже к этой конструкции лепят личные окончания 

прошедшего незаконченного времени (имперфекта) 

Неплохо помнить, что % перед гласными превращается в v! . А 

перед m! и v!  может выпадать. В случае же с ya она не меняется, ибо 

ya полугласная, а не гласная. 

 

tn! (тянуть, растягивать).   

tn! + % + ya +  t! = tnuyat! (да потянет он) 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 



1-е лицо       tnuyam!       tnuyav      tnuyam 

2-е лицо       tnuya>       tnuyatm!    tnuyat 

3-е лицо       tnuyat!      tnuyatam!      tnuyu> * 

* Это единственная форма, в которой ya не присоединяется 

 

Почти все корни этого класса оканчиваются на n!  и спрягаются 

подобно корням V класса, оканчивающимся на гласные. 

 

Особый случай 

Глагол k& - делать 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо        kuyaRm!     kuyaRv        kuyaRm 

2-е лицо        kuyaR>      kuyaRtm!     kuyaRt 



3-е лицо        kuyaRt!      kuyaRtam!    kuyuR> * 

* Это единственная форма, в которой ya не присоединяется 

 

Оптатив. Атманепада 

Так как в пожелательном наклонении у основ нет сильных 

форм, для её образования к корню прибавляется  % . Затем (как 

положено в пожелательном наклонении для этой группы корней) -  

$. Сочетание % и $ даёт vI . И вот уже к этой конструкции лепят 

личные окончания прошедшего незаконченного времени 

(имперфекта) 

 

 tn! (тянуть, растягивать).   

tn! + % + $ + t = tNvIt (да растянет он) 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо        tNvIy      tNvIvih     tNvImih 



2-е лицо        tNvIwa>   tNvIyawam!    tNvIXvm! 

3-е лицо        tNvIt     tNvIyatam!    tNvIrn! 

 

Обратите внимание, что во 2-м и 3-м лицах парного числа впридачу 

к $ появляется дополнительный суффикс ya 

 

 

Особый случай 

Глагол k& - делать 

 

                    Единств. ч.     Парное ч.    Множеств. ч. 

1-е лицо        kuvIRy       kuvIRvih     kuvIRmih 

2-е лицо        kuvIRwa>    kuvIRyawam!   kuvIRXvm! 

3-е лицо        kuvIRt      kuvIRyatam!    kuvIRrn! 



Обратите внимание, что во 2-м и 3-м лицах парного числа впридачу 

к $ появляется дополнительный суффикс ya 

 


